
责编 包宏广 图编 倪华初 美编 俞丰俊 魏冬杰 责校 吴限

狂奥·海德公园 A特152012年8月10日 星期五

男篮 1/4 决赛，西班牙对
阵法国，最后时刻法国被逆
转，图里亚夫直接放倒费尔南
德斯，巴图姆拳打纳瓦罗。

朱彦硕：法国男篮，你们
太夸张了。

姚晨楠：法国队在第 4 节
末尾的两次恶意犯规违背了
体育道德，输球又输人，非常

不应该，篮球不是这样打的。
朵朵洋葱：法国男篮表现

得很没风度啊。
坚信希望：这样的一个犯

规之后，裁判还让巴图姆继续
留在场上打完最后20几秒，这
让人有些看不明白。央视解说
员于嘉评论说：“这是本届奥运
会男篮比赛最丑陋的一幕，以

浪漫著称的法国人，这时候真
的浪漫不起来了。”事实上不止
男篮，伦敦奥运会上如此丑陋
的暴力犯规并非仅有这两例。

男子 110 米栏决赛，卫冕
冠军、世界纪录保持者罗伯斯
受伤未能完赛。

东方蜘蛛：运动伤害是运

动员头号大敌，是很普遍的
事，可到了俺国，却会有各种
猜测质疑，让人伤不起。

su小楠：看到罗伯斯受伤
黯然离场，像刘翔一样让人心
疼。唉，运动员的命运真是反
复无常。

紫燕的梦：罗伯斯在决赛中
由于受伤退出比赛，赛后他说：

很惋惜，我现在和刘翔有同样
的感受。他可以理解，但是我
们有些人为什么就不能理解呢？

季鑫的梦：2004年约翰逊
出意外，刘翔夺冠；2008年刘翔
出意外，罗伯斯夺冠；2012年罗
伯斯出意外，梅里特夺冠。一
位英雄落马，一颗新星升起，一
个时代结束，一个时代降临。

微言论道

前线战报

□张宾（新京报特派记者）

欧美人偏爱游泳田径

黑灯夜话

□赵黑（媒体人）

林书豪与收视率
自打刘翔再度伤退，我就有一种奥运会已经结束的感

觉。如果不是巴图姆暴打纳瓦罗，真是找不到什么兴奋
点。但后来我发现自己错了。我在分析当事双方在 NBA
有没有什么积怨时，突然想起另一名 NBA 球员——林旋
风，他这几天也来中国了。

有报道说，林书豪到达时，在酒店外欢迎他的粉丝不超
过6个。就这几个人，还是被数倍于他们的记者吸引过
来的。这样冷清的场面，有人分析原因有二：其一是
如今大家的注意力都集中在奥运会，没有多余的
精力关注林书豪；其二，林书豪在大陆的人气还
真没有许多人想象的那样高。

这就得批评林书豪的团队了。一部戏
想获得高收视，安排在黄金档是必须的。
而林书豪的团队却偏偏选在奥运期间
来访——要知道在这个时段，就连非
洲刘德华的中超首球都没几个人关
注。那个下午，乃至整个晚上，大多
数人都在关注《飞人伤退》第二季。
比起这个，《旋风小子》只是小制作。

当然，就算戏不好也是有办法
提高收视率的。具体什么办法不太
好说，反正最近网上闹得挺厉害的。

我还是很喜欢林旋风的。一个
哈佛经济专业毕业的NBA控卫本身
就是话题，也无怪乎有那么多人关
注。这和英国十米跳台女将斯泰茜·
鲍威尔异曲同工，这姑娘是剑桥天
体物理专业的在读博士。林书豪是
哈佛的骄傲，而剑桥官网的首页上
则大篇幅介绍鲍威尔，所以不太看
跳水的我还专门看了她的比赛。

收视率并不等于全部，崔永元
甚至说过收视率是万恶之源。一
旦得知你喜欢的个别综艺节目的
参与者演戏比唱歌更出色，往往你
就会觉得恶心。而为了捣鼓那么
些恶俗、挖隐私的节目，《实话实
说》不是也不说了吗？所以巴图姆
的拳击秀虽然刺激，但真心不希望
这样的表演再出现在奥运会上。

这两天，《华尔街日报》对伦敦
奥运会前129位金牌得主领奖时的
录像做了统计，其中16%的人热泪
盈眶，16%的人亲吻或咬一口金牌，
另有44%的人则唱国歌，还有一些
酷酷的啥也不做……这个统计里
面，中国运动员夺金后流泪的比例
只有 7%，其他人大都选择了唱国
歌。我觉得，中国选手丢金后流泪
的比例一定远远高于这个数字。

泪水和几句对不起收视率会高
一些，但我还是希望你们笑着离开。

小钰（吴静钰）这次卫冕非常轻松，我觉得以她现在这个状态坚持下去，可以实现跆拳道界
的一个突破——连续三次在奥运会上夺冠。

我拿到过 2000年悉尼奥运会和 2004年雅典奥运会 67公斤以上级的冠军，但是，在北京奥运会上
很遗憾没能实现三连冠。吴静钰这次在伦敦的每场比赛我都看了，她的能力非常强，而且年纪不大，身
体保护得也不错，如果这样保持下去，完成三连冠很有希望。

按照奥运会跆拳道的规则，打到最后一场时身体已经会有些疲劳了，但小钰直到最后一场，还打得特
别起劲，以大比分取胜。虽然决赛的时候，国内已经到凌晨了，但我们全家都熬夜看的。小钰刚刚进国家队
时跟我住一起，我俩感情一直特别好。我老公现在是国家队教练，所以我就更加关注比赛了。我妈也可喜
欢小钰了，为了看她比赛一夜没睡。

最开始，我还担心决赛会比较艰难，因为西班牙这个选手以前打败过小钰。但刚一开局，就不担心了，
一看她这状态，金牌稳拿了。小钰当时的状态让我想起我2004年在雅典夺冠时的情形了，当时我特别冷静，
不想太多，信心很足。她的这种感觉，完全是一个非常成熟、能够控制全局的世界最顶尖运动员应具备的
素质。

跆拳道虽然是一个人站在赛场，一个人站上领奖台，其实，每个运动员背后都有一个默默付出的团
队。没有那些无名英雄的付出，没有整个团队的努力，没有陪练的帮助，就不会有当初的我和现在的
吴静钰。女子对抗项目，一般都是男运动员陪练。他们的力气会比女运动员大，但又不能伤着我们，
所以要一边控制力度，一边还要达到应有的效果，还可能被我们误伤，所以非常辛苦。

教练当然也非常重要。那些拿过奥运金牌的运动员已经成为全世界选手研究的对象，所
以教练要不断地研究新的训练手段和比赛的秘密武器，你不创新，很容易被对手打败。

无论吴静钰是否夺冠，我都为这个项目感到骄傲。自从跆拳道被设为奥运项目后，
中国跆拳道队每一届奥运会都能拿到金牌。我希望能靠我们这些从事竞技体育的

人带动和影响更多的人接触跆拳道，不一定非要走上赛场，但这个项目对人
的身体和精神都有很好的帮助。

接下来还有侯玉琢和刘哮波的比赛，希望他们都能放得开，
小波是第二次打奥运会了，应该能更好地控制自己，侯

玉琢是首次参加，放手去拼就可以了。

自由论坛

□陈中（悉尼、雅典奥运会跆拳道女子67公斤以上级冠军）

奥运金牌也有幕后英雄的一半

我们这次住在一座名叫LEE ABBEY的国际学生公寓，
距排球比赛场馆咫尺之遥。这座公寓里住着很多留学生，
以法国、美国的为主，中国的不多。

宿舍房间没有电视机，只有一楼的公共活动区域有一个
大投影仪。每到傍晚，公寓工作人员会打开投影仪，播放
BBC公共频道的赛事直播。三三两两的学生晚饭之后往往

聚到这里观看比赛。奥运会项目众多，BBC可供选择的
赛事资源也很丰富。不过，这个投影仪播放的却相对

固定，几乎都是拥有巨大影响的基础项目。
第一个比赛日，游泳高潮迭起。傍晚的黄

金时间，这个投影仪自然锁定游泳项目。这
次，拥有安格内尔的法国队颇为给力，法国
留学生此起彼伏的欢呼声不绝于耳。尤
其是法国队在男子 4×100 米自由泳中
击败拥有菲尔普斯的美国队后，法国
留学生甚至陷入了疯狂的境地。美
国学生也不在少数，菲尔普斯中后
期发力，同样给他们长了脸。两名
中国选手孙杨和叶诗文也赢得了众
多留学生的称赞，他们并没有什么
质疑。

游泳过后，田径就接上了，大
投影仪便定格在伦敦碗。无论是
百米飞人大战，还是女子3000米障
碍赛，学生们都看得津津有味。

来伦敦已经不短时间了，虽然
我并不经常出现在这个公共活动
区域，但据我了解和观察，这个大
投影仪上从未播放过诸如乒乓
球、羽毛球、排球等赛事。甚至连
欧美颇为流行的网球项目也仅仅
偶尔才会露一下脸。当然，这也
与东道主球员穆雷优异的表现不
无关系。

不过，这并不意味着诸如乒乓
球之类的项目没有群众基础。来
自美国的迪恩眼镜片特别厚，平时
话不多，像来自《生活大爆炸》里面
的人物。他最大的爱好就是傍晚
时分在活动室打乒乓球。现场观
看了乒乓球女团 1/4 决赛后，他发
出了“Amazing（太棒了）”的赞叹。
乒乓球男单比赛之后，旅英的潘采
夫也收到了一位美国朋友从爱丁
堡发来的短信，问他是否观看了张
继科和王皓的对决。

小小的公共活动区域折射出
欧美人对运动项目的偏爱。游泳、
田径等基础项目拥有广泛的群众
基础，其次应该是足球。而乒乓
球、羽毛球等项目仅在小范围内广
受好评，只能算是小众项目。
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